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本报讯（记者沈孙晖 通讯员
李珂 韩春歌） 高楼林立、设施齐
全，绿化树错落有致⋯⋯昨天，记
者来到位于镇海区蛟川街道的迎周
村公共配套服务中心项目 （蓝领公
寓） 现场。据了解，该项目已整体
完工，计划 12 月底前投入使用。

迎周村蓝领公寓项目总占地面
积 15209 平 方 米 ， 总 建 筑 面 积
39411 平方米。项目建成后，可提
供宿舍型保障性租赁住房房源 800
间。

作为宁波市首批利用集体土地
建设的保障性租赁住房项目，蛟川
街道迎周村公共配套服务中心 （蓝
领公寓）、庄市街道永旺村公共配
套服务中心 （青创公寓）、澥浦镇
庙戴村综合服务中心 （庙戴公寓）
三个项目，是镇海持续聚焦公共服
务“七优享”“住有宜居”，探索创
新“保障房+”发展模式的产物。

其中，永旺村青创公寓已于今
年 10 月投入使用，庙戴公寓还在
推进建设。

“永旺村青创公寓以引进人才
为主，庙戴村庙戴公寓以解决周边
产业工人居住需求为主，而迎周村
的保租房主要面向区内企业在职职
工定向租赁。”项目负责人钟炎表
示，保租房干净整洁，公共设施完
善，可以拎包入住，能解决 2000

余名工人的居住问题。
“镇海聚焦村级集体建设用地

利用低效和新市民住房困难两方面
问题，在土地利用、项目建设、租
房运营三方面探索突破，创新集体
建设用地建设保障性租赁住房的方
法途径，着力打造‘浙里甬有安

居 ’样 板 工 程 。”
该 区 住 房 和 建 设
交通局相关负责人表
示，这三个标志性项目在
盘活集体建设用地利用价值的同
时，将双向惠及原村居民和新市民
群体。

镇海蓝领公寓即将投用
800间保租房可拎包入住，惠及2000余名工人

即将投用的蓝领公寓。 （沈孙晖 李珂 摄）

蓝领公寓洗衣房。
（沈孙晖 李珂 摄）

记者 孙佳丽 通讯员 崔宁

从爱逛 B1 层到人手一件冲锋
衣⋯⋯当下，越来越多的年轻人更
愿意为能够愉悦自己的美好东西埋
单。年轻人的消费观也从“物有所
值”向“付有所值”转变，新型消费形
态随之兴起。近段时间，一种“更适
合年轻人的存钱方式”火了——

手头宽裕的时候，根据喜好和
需求，在各团购平台囤奶茶券、餐饮
券、酒店券、门票券等，需要用券的
时候直接享优惠，手头紧的时候就
退券回款。

妙妙就是“囤券大军”中的一
员。多年前还喜欢囤货的她，如今热
衷于蹲直播间囤各种券，“我的钱只
是换了一种方式陪在我身边”。

这届年轻人不囤货，改囤券了？

年轻人爱上囤券

“双 11”大促收官后，“后悔党”
又出现在各大社交平台上。他们分
享着自己的“囤货”战果，也后悔自
己没控制住冲动，预算又超了。

但有一批囤货囤够了的年轻
人，今年爱上了囤券。

“90 后”叶非非喜欢旅游，酒店
优惠券一直在她的“必囤清单”上。
尤其是两年前升级当妈妈后，如何
精打细算，让旅途花费与出行品质
成正比，成为她研究的新课题。

“我会挑选正规平台，结合淡
季、电商大促等节点，抢一波优惠
券。”叶非非说，从今年“双 11”到现
在，她的手中已经囤了天南海北不

同城市的酒店团购券。其中仅在飞
猪平台，她就囤了约两万元。

记者看到，部分团购券的价格
低至原价的 5 折。

“95 后”男生小承喜欢在抖音
平台上看直播囤券。他向记者展示
了他的购物列表，其中餐饮相关的
团购券居多。

“我喜欢囤团购券，用较低的成
本满足‘口腹之欲’。”小承说，他刚在
某咖啡品牌直播间下单了一份“十次
券”，团购价格约为原价的六折。

他说，这张券可分次使用，喝不
完可以随时全额退，不会浪费，比囤
货好多了。

这样的消费理念，与叶非非不
谋而合。

叶非非告诉记者，酒店优惠券
在没有进行预约的前提下，基本可
以全额退、过期退。而部分平台支持

“花呗”“信用卡”“月付”等支付方式
付款，这让囤券更像是一场无需本
金的“投资”。

“囤券的成本很低，相当于先占
了个便宜的座位，用不用另说，忘了
用也没事，能在一定程度上减轻经
济压力。”叶非非说。

“火”烧向本地生活

囤券热潮对应的，是零售、餐饮
等本地生活消费场景的人气回升。

妙妙囤的数十张团购券中，最
多的就是餐饮券，其中就有一家火
锅店的“超值两人餐”。

这家火锅店是老板文斌的第三
家餐厅，今年上半年开业。餐厅开业
前，文斌已经对接了各个平台，想要
打响餐厅的名气。

“光是主打本地团购的小平台，
我就咨询了好多个，更别说抖音、快
手、美团、小红书这类大平台。营业

后，我还花重金，邀请了几名探店博
主。”文斌感叹，做团购，追求的就是
流量，“业内有句话，新开的餐饮店
不做团购，就是在‘等死’。”

在三折团购券的“助攻”下，文斌
的火锅店迎来“开门红”。刚开业那几
天，餐厅门前排起了长队，基本都是
囤有团购券的消费者前来用餐。

“我买的团购券能用吧”“满减
券可以叠加几张”“买锅底和饮料能
用券吗”⋯⋯这些是店内营业员常
听到的问题。收银员陈女士告诉记
者，如今，依旧有七成左右的顾客在
结账时用团购券。

而在各平台上，文斌获得了不
错的星级和评分，吸引着下一拨顾
客。

不只是新开的餐饮店，经营烤
肉店十余年的朱先生，今年也终于
做起了团购生意。

“尽管让出了部分利润，但团购
套 餐 上 线 后 ，几 个 月 销 出 近 3000
份 ，店 内 客 流 较 去 年 同 期 增 长 了
50%以上。”朱先生说。

这两年，坐拥巨大流量的内容
平台化身“鲶鱼”，强势打入本地生
活市场，聚合餐饮、美妆、家居、健
身、露营、休闲等消费全场景，覆盖

“Z 世代”、新锐白领、“银发一族”等
全年龄段消费需求。

于是，通过直播、“种草”等形式
引导购券现象兴起，囤券行为变得
越来越普遍。

囤券的背后是什么

艾瑞咨询数据显示，2025 年，
本地生活市场规模预计增长至 35.3
万亿元。要知道在 2021 年，本地生
活线上渗透率仅有 12.7%。

囤券已经变成年轻群体的一种
消费习惯。

“囤券，本质上还是一种囤货行
为，只不过囤的不是实物，而是虚拟
货物，属于预支消费，先花钱，后享
受。囤券热潮的背后，有内容平台的
推波助澜，也体现了消费者，特别是
年轻消费群体对性价比及灵活消费
的追求。”宁波大学商学院讲师程振
东说。

在他看来，消费者虽然嘴里喊着
“降低物欲”，但并非真的不花钱，而
是在能力范围内选择他们认为最值
得花钱的商品。特别是在本地生活领
域，吃喝玩乐的刚性需求始终都在。

年轻消费者对价格更加敏感
些，“不买立亏”等营销话术正中他
们对低价高品的需求，而“随时退、
过期退”等承诺让他们更加热衷于
囤券。

不过，囤券并非完全等同于“冲
动消费”。记者在采访中了解到，部
分年轻人会在价格优惠的驱动下

“常态化”“冲动式”囤券，但在具体
使用过程中，往往表现出非常理性
的态度。

市民陈超说，她囤券，更倾向于
根据需求适时购券，避免为消费冲
动埋单，掉入消费陷阱。

她觉得，囤券与用券没有必然
的联系，囤券是为了更好地改善生
活、丰富生活，而用券要视自身实际
需要和经济状况而定，不能为了消
费而消费，“该省省，该花花。”

“平台给予流量扶持，商家给出
优惠，消费者囤券得实惠并积极到
店消费。可以看到，团购券能在很大
程度上拉动本地生活消费的人气。
各消费领域的商家可以加入这场

‘狂欢’，通过部分让利的行为让消
费者‘薅到羊毛’，实现利润、人气双
赢。”长城战略咨询宁波公司副总监
江玉兵说。

但他提醒，商家切勿长期陷入
“赔钱赚吆喝”的怪圈。例如在餐饮
领域，团购可以引流，但最终留住顾
客的是品质、供应能力、服务能力
等。

年轻人爱上囤券为哪般

12月1日，在国家宪法日来临之际，海曙区首个由司法所和学校共同打造的法治步道，在“海曙区公民法治素养观测点”——洞桥镇宁锋小学正式启用。
据了解，该法治步道融合法治飞行棋、法治跳格子等多种青少年喜闻乐见的休闲游戏，为学生们增加课余时间娱乐活动的同时，提供了沉浸式学法的空

间，进一步营造浓厚的校园普法氛围。 （徐能 蔡迪 潘洒洒 摄）
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本报讯（记者陈朝霞 通讯员
叶维肖 陈亮） 12 月 1 日，“国际
残疾人日”前夕，海曙区康复中心
在海曙区中医医院挂牌成立。

记者了解到，该康复中心主要
依托海曙区中医医院力量，设有门
诊康复和住院康复两大类，为全市
首个采用中医全科康复模式的康复
中心。

该中心以现代康复体系为载
体，与传统的中医治疗技术相融
合，通过物理治疗、作业治疗、认
知疗法，传统康复治疗等，结合各
类器械训练，开展卒中康复、神经
康复、骨科康复、肌骨疼痛康复、
老年康复、脊柱侧弯康复及日常生
活指导等。

该中心门诊开设了中医传统康
复治疗项目，如针灸、推拿、火
罐、穴位敷贴等；还结合西医进行

康复治疗，如低中频电疗、高能量
激光治疗、吞咽治疗等，为患者提
供全面个性化的康复治疗。

海曙区中医医院相关负责人介
绍，为强化残疾人康复体系联动，
加强“康联体”建设，该中心还积
极整合辖区内相关医疗资源的门诊
评估、早期干预、医疗康复、社区
康复、家庭康复、康复转介等下沉
力量，建设互相衔接的康复服务体
系，以实用、易行、受益广的康复
内容为重点，为残疾人提供综合性
的康复服务。

当日，海曙区卫健局和海曙
区中医医院发布了 《康复助残承
诺》，并向 17 个乡镇 （街道） 赠
送 170 份 “ 残 疾 人 健 康 大 礼 包 ”

（含 胸 部 CT1 次 、 骨 密 度 检 测 1
次，免费康复评估 1 次、康复治
疗 5 次）。

海曙区康复中心成立
采用中医全科康复模式

本报讯（记者徐能 见习记者
何晴 通讯员吴宙洋 金晓巍） 前
日下午，2023 年中国无人机竞速
公开赛 （象山影视城站） 正式开
赛。据了解，本次赛事为期 3 天，
吸引了来自全国 23 个省市的 152 名
优秀飞手报名，其中，不仅有来自
各行各业的无人机爱好者，还有无
人机竞速国家队的成员。

无人机竞速运动，也被称为
“空中 F1”。不同于传统的体育竞
技比赛，无人机竞速主要通过图像
的传输，让飞手通过 VR 眼镜驾驶
无人机，穿越不同障碍赛道，用时

最少者胜出。同时，现场观众也能
同步看到飞手 VR 眼镜中的画面。

来自江西鹰潭的李明逸今年 5
岁，是本次比赛最小的飞手。

“无人机竞速的魅力，在于自
主 组 装 飞 机 ， 再 以 竞 赛 检 验 成
果。”石林是江苏航空职业技术学
院无人机应用技术专业的一名大二
学生，他向记者展示了他用于参赛
的无人机，其中的机架、电机、飞
行控制模块、镜头等零件都是他自
行采购、组装的。

据悉，本次赛事以“极速象
山·穿越古今”为主题。

“空中F1”象山开赛
最小参赛者仅5岁

记者 仇龙杰

停车场充电桩点位明明有空车
位，车主却非要霸占人行道，将停
车场充电桩电线拖过绿化带给车辆
充电，这样奇葩的一幕发生在江北
区洪塘西路上，让过往市民大跌眼
镜。

11 月 28 日，编号为“8052925”
的网友通过宁波民生 e 点通群众留
言板发帖反映，江北区洪塘西路停
车场外的人行道上经常有人违停充
电，严重影响行人通行，希望相关
部门能够加强管理。

11 月 29 日，记者来到现场看
到，在洪塘西路和塘雅苑小区对
面，有一处名为洪塘西路 （南段）
的公共停车场。该停车场由政府投
资，收费单位为江北区智慧城市公
共设施运营管理有限公司。据停车
场 收 费 标 价 牌 显 示 ， 30 分 钟

（含） 内停车免费，日间 （8 点至
22 点） 2 小 时 （含） 内 收 费 为 3
元，超过 2 小时则每小时加收 2 元。

记者注意到，停车场内的充电
桩点位有很多空位，停车场外的人
行道上却停满了新能源车。车主将
充电桩的电线拉过绿化带，接到汽
车上充电。记者看到，停车场和人
行道之间的绿化带已经被“开辟”
出一条条通道，个别车辆停放集中
的位置，绿化带的绿植已经完全消
失。走访过程中，记者发现该停车
场没有管理人员。

据过路市民周先生透露，这种
情况已经持续了一年多，原本美丽

的绿化带遭到严重破坏。人行道旁
边有公交站，周边小区也很多，不
管白天还是晚上，都有车辆停在人
行道上，完全阻断了道路。他呼吁
相关部门能够采取行动。

在停车场内的网约车司机驿
站，记者了解到，人行道上停放的
车辆大多是网约车。网约车司机冯
师傅告诉记者，这些乱停车的司机
为了自己方便，却违反了相关规
定，还给其他人带来了不便。另一
名网约车司机补充说，只要下载相
关 充 电 桩 品 牌 的 APP 并 绑 定 车
牌，每次充电都能享受 2 小时的免
费停车，这免费停放时间足够一辆
车充满电了。同时，每个充电桩都
有对应的停车位，根本不存在没地
方停车的问题。

随后，记者联系了停车场收费
管理单位江北区智慧城市公共设施
运营管理有限公司，相关工作人员
表示该停车场是 24 小时无人值守
停车场。尽管停车场内安装了摄像
头，但周边道路上没有，因此工作
人员在日常查看视频时没有发现这
一问题。她表示会立即上报甬城泊
车智慧停车服务平台，告知这一情
况，相关部门会针对该问题进行处
理。

相关进展，记者将继续关注。
发现身边问题，请您继续通过

以下方式反映：
1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 App，在下方“问

政”板块留言；
3.微信搜索“nb81850”，关注

后直接留言；
4.打开中国宁波网，登录宁波

民生e点通群众留言板。

新能源车这样充电没人管？

讣 告
浙江万里学院离休干部（原浙江宁波机械工业学校

党支部书记、正校级调研员）、中国共产党党员叶维康同
志，因病于 2023 年 12 月 1 日 18 时 01 分在宁波逝世，享年
95 岁。丧事从简，不再举行遗体告别仪式。特此讣告。

家属叶铁峰、叶蓓蕾泣告
2023年12月3日

充电桩电线被拖过绿化带充电。 （仇龙杰 摄）


